
Comune di Ravenna
Ass. Partecipazione

Martedì 07 novembre 2017
c/o Sala Mosaici – Residenza Municipale del Comune di Ravenna – Piazza del Popolo, 1 – Ravenna

Primo incontro del Tavolo di Negoziazione - Progetto Oplà dalla scuola alla città

Sono presenti:
• Maria Grazia Bartolini, U.O. Qualificazione pedagogica 0-14 anni e politiche giovanili
• Andrea Vallicelli, Servizio nidi e scuole dell'infanzia
• Roberta Serri, U.O. Partecipazione, Volontariato, Politiche di genere
• Patrizia Strocchi, presidente associazione Un mosaico di idee firmataria dell'accordo formale
• Barbara Domenichini, U.O. Partecipazione, Volontariato, Politiche di genere
• Antonio Lazzari, Kirecò Soc. Coop. ONLUS, moderatore
• Giulia Rossi, Kirecò Soc. Coop. ONLUS, project officer
• Sara E. Lunghi, Kirecò Soc. Coop. ONLUS, communication manager/officer
• Simone Palma, Kirecò Soc. Coop. ONLUS, project manager

Non hanno potuto partecipare all'incontro per giustificati motivi:
• Luana Gasparini, Comune di Ravenna Servizio Ambiente, Multicentro CEAS e Agenda 21
• Doris Cristo, Ufficio Scolastico Regionale per l'Emilia Romagna, Ufficio ambito territoriale 

Ravenna
• Maria Angela Ceccarelli, Fiduciaria Condotta Slow Food Ravenna firmataria dell'accordo 

formale
• Maria Patrizia Matteucci, presidente associazione Giardino & Dintorni firmataria 

dell'accordo formale
• Leonelli Luca, Comune di Ravenna, Edilizia scolastica
• Antonio Mellini, Consiglio Territoriale
• Michela Soldati, comitato cittadino Porto Fuori
• Sergio Totti, Comune di Ravenna, Servizio Decentramento

Il programma della mattina:
1. Presentazione del gruppo di lavoro
2. Presentazione e scelta condivisa del logo del progetto
3. Analisi, su planimetria, dei punti di forza e di debolezza delle potenziali aree di intervento e 

individuazione dei luoghi della sperimentazione
4. Presentazione della proposta di lavoro, delle tempistiche di attuazione e definizione di: 

target, tematiche, questioni in gioco
5. Sintesi e chiusura dei lavori 

1. P  resentazione del gruppo di lavoro  

Barbara Domenichini che illustra l’ordine del giorno, riepiloga i punti salienti della riunione del 
primo nucleo del Tavolo di Negoziazione del 28 settembre scorso e presenta i partecipanti al tavolo 
inclusi i rappresentanti di Kirecò Soc. Coop. ONLUS, soggetti incaricati dall’Ufficio competente 



del Comune di Ravenna e deputati alla realizzazione del progetto.

2. P  resentazione e scelta condivisa del logo del progetto  

Antonio Lazzari, moderatore dell’incontro, descrive il ruolo dell’immagine coordinata e il suo 
valore nei percorsi partecipati, rappresentando i concept dei loghi di progetto proposti e le modalità 
di scelta condivisa nel tavolo. A seguito si dà il via alla votazione ed alla discussione in merito ai 
voti forniti dai presenti. Per Andrea Vallicelli si dovrebbe visualizzare un logo i cui tratti marcati 
facciano trasparire il progetto come un segno indelebile per l’innovazione sociale nel territorio di 
Ravenna. Per Patrizia Strocchi il logo deve offrire l’idea di un legame tra generazioni (ad es. con 
nodi/corde/simili) ed i cui colori siano lo specchio del titolo del progetto e tipici del Comune di 
Ravenna. Roberta Serri, Maria Grazia Bartolini e Barbara Domenichini confermano quanto esposto 
da Vallicelli e Strocchi. Il logo scelto all'unanimità dai presenti è il n. 11 e i font preferiti sono il n. 5 
e 6. Kirecò si impegna a lavorare sul logo prescelto con le modifiche suggerite dal gruppo dal TdN 
ed a inviare le elaborazioni per la scelta definitiva.

3. A  nalisi, su planimetria, dei punti di forza e di debolezza delle potenziali aree di intervento e   
individuazione dei luoghi della sperimentazione

Ai membri del tavolo è fornita una mappa planimetrica delle aree verdi e localizzazione delle scuole 
presenti nel territorio urbano del Comune di Ravenna. La visualizzazione su mappa offre una 
visione immediata delle possibili aree di intervento stimolando la discussione tematica dei presenti.

Prende la parola Maria Grazia Bartolini ricordando ai presenti che a seguito della scelta di qualsiasi 
area di intervento non bisogna creare false o eccessive aspettative nei confronti degli stakeholders, 
poiché esse minerebbero il principio di fiducia e collaborazione con il quale il processo è ormai 
avviato. Formula quattro ipotesi: 

• Scuola dell’infanzia Freccia Azzurra
• Scuola dell’infanzia Felici Insieme
• Scuola dell’infanzia Mani Fiorite 
• Scuola primaria Camerani 

In queste scuole sono attive esperienze positive che potrebbero essere interessanti per avviare lì le 
sperimentazioni di Oplà. Ciascuna realtà ha dei punti a favore e dei punti a svantaggio che bisogna 
valutare. Si osserva che si potrebbe estendere il coinvolgimento al progetto anche alla scuola 
primaria Garibaldi (avendo così una collaborazione con il “Freccia Azzurra” e avere in totale tre 
scuole e non due su cui fare sperimentazione, previa valutazione ed analisi con i Dirigenti e 
referenti delle scuole). Barbara Domenichini propone l’ipotesi di avviare la sperimentazione alla 
scuola primaria Pasini poiché è presente su quel territorio un gruppo di assegnatari Acer che, 
attraverso un Patto di Collaborazione, periodicamente organizza azioni di prevenzione del littering e 
di pulizia della pista ciclabile di Via Tommaso Gulli, anche in collaborazione con la scuola Pasini. 

Il moderatore al termine dei primi interventi espone nuovamente ai presenti le finalità del progetto 
Oplà al fine di mantenere fermo e saldo il principio base di realizzazione del progetto, ovvero, la 
creazione di un regolamento da sottoporre agli uffici comunali competenti. Segue dibattito 
costruttivo tra i presenti circa i punti di forza e debolezza di ciascuna area indicata. Al termine del 
confronto si individuano le scuole di sperimentazione e le si mette in ordine di priorità e fattibilità.

• Scuola dell’infanzia Freccia Azzurra e Scuola Primaria Garibaldi
• Scuola Primaria Pasini
• Scuola dell’infanzia Felici Insieme
• Scuola primaria Camerani



4. Presentazione della proposta di lavoro, delle tempistiche di attuazione e definizione di: target, 
tematiche, questioni in gioco
Simone Palma, project manager, illustra il cronoprogramma descrivendo il percorso del progetto 
Oplà e gli eventi che si realizzeranno:

• 2 incontri con il Tavolo di Negoziazione tra novembre 2017 e febbraio 2018; 
• 2 passeggiate urbane tra novembre e dicembre 2017 con la presenza dei componenti del 

tavolo e degli stakeholders sui luoghi della sperimentazione;
• 5 focus group nel mese di dicembre 2017;
• 2 workshop in gennaio 2018;
• 1 exhibit urbano in febbraio 2018 a chiusura del processo partecipato

Passeggiate urbane:
Passeggiata 1 – lunedì 27 novembre verso le 16 (prima dell’uscita da scuola) presso le scuole 
Freccia azzurra/Garibaldi
Passeggiata 2 – martedì 28 novembre al mattino (verso le 11) presso la scuola Pasini
Entrambe le date sono da verificare in base alle disponibilità delle scuole/soggetti coinvolti.

Focus Group:
I target group di interesse previsti saranno:

• Bambini/genitori
• Consigli territoriali
• Associazioni legate direttamente ed indirettamente alle aree di sperimentazione
• Personale scolastico amministrativo e docente
• Gruppo tecnico del Comune di Ravenna che non sono presenti nel tavolo di negoziazione 

(Ufficio Ambiente, Decentramento, Annona, Pedagogiste…)

5. Sintesi e chiusura dei lavori
I componenti il TdN si impegnano ad inviare a Barbara i contatti dei possibili stakeholders per 
allargare il TdN e per individuare soggetti aggiuntivi con cui collaborare nelle prossime attività 
oltre che i contatti sensibili per le attività nelle scuole. A seguito della ricezione, i referenti della 
coop. Kirecò procederanno con l’avvio delle attività e dei primi contatti.

Il prossimo incontro del Tavolo di Negoziazione è previsto per giovedì 18 gennaio 2018.

L'incontro si è concluso alle ore 11,00.

Verbale a cura di Simone Palma

Kirecò Soc Coop Soc
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